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主持人：王文  

中国人民大学重阳金融研究院执行副院长

演讲嘉宾：阿里·阿克巴尔·韦拉亚提

伊朗前外交部长，现任伊朗国家利益委员会

战略研究中心主任、伊朗最高领袖阿里·哈

梅内伊国际事务顾问

点评嘉宾：华黎明

前中国驻伊朗大使 

点评嘉宾：罗思义

伦敦市商业政策署前署长，中国人民大学

重阳金融研究院高级研究员

　　中国人民大学重阳金融研究院（以

下简称“人大重阳”）成立于 2013 年

1 月 19 日，是由中国人民大学与上海

重阳投资管理有限公司联合创办的一

所中国特色新型智库。

　　中国人民大学校长、央行货币政

策委员会委员、金融学家陈雨露教授

任院长、联席理事长，知名投资人裘

国根任联席理事长，原资深报人王文

任执行副院长。

　　经过一年多的建设，人大重阳已

邀聘了来自 10 多个国家的 45 名国内

外前政要、银行家、知名学者为高级

研究员，与近 30 个国家的智库开展实

质性的合作，构建了直达中央的内参

报送渠道，数份内参获得中央领导人

的批示，被不少舆论称为“中国相当

活跃的新型智库”。
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主持人王文：
尊敬的韦拉亚提博士，尊敬

的萨法里大使，尊敬的华黎明大使，

各位媒体朋友，各位来宾，非常欢

迎大家做客重阳论坛。

重阳论坛是由中国人民大学

重阳金融研究院承办的主要邀请国

际前政要来主讲的一个智库论坛，

今天韦拉亚提博士是这个论坛的第

14 位重要嘉宾，首先我们用热烈

的掌声欢迎韦拉亚提博士的到来。

我简单介绍一下韦拉亚提博

士，韦拉亚提博士现任伊朗国家利

益委员会战略研究中心主任、伊朗

最高领袖阿里·哈梅内伊国际事务

顾问，担任伊朗外交部长（1981-

1997 年） 将 近 17 年 时 间， 也 是

2013 年伊朗总统候选人，伊朗百

科全书创始人。韦拉亚提博士也是

非常著名的国际医学教授，下面让

我简单介绍一下今天到场的几位贵

宾：

伊朗共和国驻中国全权大使

马赫迪·萨法里

伊 朗 前 驻 华 大 使， 伊 朗 战

略研究中心对外政策部主任西埃

德·侯赛因博士

伊朗战略研究中心、俄罗斯

中亚研究部副主任马哈迈德·舒里

博士

伊朗驻华大使馆首席研究顾

问阿里·比尼亚兹   

前中国驻伊朗大使华黎明先生

中国著名国际问题专家、中

国人民大学国际关系学院副院长金

灿荣教授

中国社会科学院西亚非洲研

究所所长杨光教授

中国人民大学的一些老师，

他们分别是中国人民大学科研处副

处长谷曙光老师、中国人民大学国

际交流处副处长吕捷博士。

就在几分钟以前，韦拉亚提

博士非常热情地接受了我们中国

人民大学重阳金融研究院的聘请，

成为中国人民大学重阳金融研究

院的外籍高级研究员，所以这算

是他成为我们高级研究员的第一

中国人民大学常务副校长王利明（右六）、副校长伊志宏（右四）会见韦拉亚提（左六）、伊朗驻华大使萨法里（左五）、中国驻伊朗前
大使华黎明（右五）一行。
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场讲座，今天讲座的内容分为三

部分：第一部分由他主讲，第二

部分由华黎明大使和我们的罗思

义教授点评，第三部分是和各位

听众的互动，下面再次用热烈的

掌声欢迎韦拉亚提博士。

    

阿里·阿克巴尔·韦拉亚提：
奉普慈特慈安拉之名！中国

人民大学是中国的著名大学，历史

悠久，今天我很荣幸地与校领导、

师生以及专家学者在这里汇聚一

堂，我感到非常高兴。

在我进入大厅之前，与人民

大学的相关负责人举行了简短的会

谈。可以说我对中国有着浓厚的感

情，因为多年来我一直致力发展伊

中两国的关系，我曾经与中国很多

的领导人举行了会谈，无论是在中

国、北京，还是在伊朗。

我在担任伊朗外长之后的第

一年，吴学谦就访问了伊朗，还有

我和中国的外长钱其琛也有很好的

关系。我们的朋友华黎明多年来一

直在伊朗担任大使。现在我们这里

有两届伊朗驻华大使，一届是现任

大使马赫迪，还有一届是前任大使

玛拉克，这两任大使在促进伊中两

国关系方面做出了不懈的努力，也

取得了丰硕的成果。

前不久伊朗总统鲁哈尼访问

了中国，和中国领导人举行了会谈，

在会谈结束后两国领导人决定把两

国之间的关系提升到战略关系。我

们应该重视这一关系，所谓战略关

系是两国以后将在各个领域中加大

合作发展的力度。为了实现两国的

战略关系，两国的科研机构，以及

大学应该比以往任何时候更要加强

相互之间的交流和合作。

所以说为了实现这一目标，

我负责的这个机构，即伊朗国家利

益委员会国际战略研究中心特别邀

请了中国社科院到伊朗访问。虽然

许多国家邀请我去访问，但我在第

一时间就回应了中国社科院的这个

邀请，对中国进行访问。而且今天

我也很荣幸来到人民大学，我们也

希望人民大学与我所在的研究中心

在未来能够加强合作。我也感谢大

学领导给我颁发了研究员证书，所

以，我现在也作为贵校的一名研究

员了，我们之间的关系就更进一步

拉近了，我们双方将从现在开始展

开更多的合作。

我在这里尤其要感谢中国政府

在科技、经济、贸易等领域加强与

伊朗的合作，对伊朗给予大力的支

持。伊中两国关系源远流长，至少
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有两千年历史了。丝绸之路是两国

关系发展的结晶，尤其最近中国国

家主席习近平提出了建设丝绸之路

经济带，要重新恢复丝绸之路的辉

煌历史。在历史上丝绸之路有两个

重要国家，一个是伊朗，一个是中

国，现在我们也希望在新的丝绸之

路上中国和伊朗成为两个最重要的

国家。伊朗是中东地区的一个大国，

周边有 15 个邻国，伊朗可以成为丝

绸之路经济带的中心，中国的产品

可以通过进口到伊朗，一部分留在

伊朗使用，另一部分可通过伊朗出

口到其他国家。与此同时，中国也

可以从伊朗和其他周边国家进口中

国所稀缺的产品。

时间关系，为了不影响我们互

动，我的演讲就到这里，谢谢大家。

    

华黎明：
尊敬的韦拉亚提博士，尊敬

的萨法里大使，今天很荣幸，应人

大重阳金融研究院邀请出席这个重

要的论坛。尤其是今天请韦拉亚提

博士到这里来，所以我觉得更加的

荣幸。

韦拉亚提博士是我的老朋友，

我们认识有 30 年了。大家可能不

知道，韦拉亚提博士是一位著名的

医学博士，但也是一个著名的外交

家。韦拉亚提博士从 1981 年开始

到 1997 年，长达 17 年的时间担任

伊朗伊斯兰共和国的外交部长。

我第一次见到韦拉亚提博士是在

1983 年，我是作为中国外长吴学

谦的翻译认识他的。我 1995 年以

大使的身份离开了伊朗，最后一次

见到韦拉亚提博士。

伊朗伊斯兰共和国成立 35 年

来，世界上发生了很多事情，伊朗

也在世界的大风大浪中间站稳了自

己的脚跟，在这个过程中，我想韦

拉亚提博士对于伊朗外交政策的贡

献是非常重大的。韦拉亚提外长同

时又是对伊中友好关系做出重大贡
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献的一位政治家。三天以前我曾经

问韦拉亚提博士，“你这是第几次

来中国访问？”他说，“我也记不

清楚这是第几次来中国访问”。经

历了中伊关系最困难的时期，也经

历了中伊关系现在发展最辉煌的时

期，我是中伊两国关系发展的见证

人。根据我的经验，中国和伊朗有

两个最大的共同点，一个是两国都

有古老的文化，两国的文化是相通

的；第二就是两国都希望保持自己

的独立。

大家都知道在今天这个世界

上，能保持真正独立的国家为数并

不多，尤其是处在波斯湾和中东这

样一个充满了冲突矛盾的地区，伊

朗要能保持自己的独立确实是一件

不容易的事情。中伊双方都珍惜自

己的独立，是我们两个国家之间建

立战略关系最重要的政治基础。

中国处在亚洲的东方，伊朗

处在亚洲的西方，都是本地区的重

要国家，这两个国家如果能够建立

战略合作关系，那对世界和平将是

一个重大的贡献。中国正在迅速的

成长，伊朗也是一个前途非常光明

的国家，我想在不久的将来，伊朗

会成为一个世界上重要的经济体，

甚至我预言伊朗将来会成为世界

G20 国家。所以，我对中伊之间友

好关系的前景和发展充满了信心。

今天能够参加这个会议我很

高兴，很荣幸，所以，我希望在座

的同学能够提出各种各样的问题。

谢谢大家。

    

主持人：
非常感谢华大使的点评。在

重阳论坛一直都保持国际化的特

色，所以，在韦拉亚提博士回答大

家问题之前，我们还请了一位非常

有国际化视野的学者，他是伦敦市

商业政策署前署长，也是我们人民

大学重阳金融研究院全职的高级研

究员，下面我们有请罗思义先生。

    

罗思义：
今天邀请我来这边发言，是

因为我不是中国人，我也不是伊朗

人，而是一个旁观者。

我 25 年来一直在评论中国经

济发展，但是对于伊朗经济我没有

相关的专业知识，但我记得很清楚

1979 年伊朗放生了革命，我在参

加会议的时候，能听到广播报道这

个新闻。所以，我从一个宏观的角

度来分析中国和伊朗之间的地缘政

治关系，如果我说错了，请我们的

嘉宾韦拉亚提博士纠正我的观点。

伊朗和中国的关系是非常重

要的，因为两国处在一个非常广大

的经济圈的核心位置。大家不要忘

记，现在中国的工业生产总量比美

国还大，但因为地理原因中国的资

源非常短缺，而伊朗集中了世界大

量的能源资源。所以，在这种情况

下，应该能够找到共同合作的领域。

现在运输基础设施在两国之间确实
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是一个问题，但是中国有最好的基

础设施建设能力，所以，如果两国

努力合作的话，应该可以解决这个

问题。伊朗的资源优势和中国的工

业优势，可以实现两国的经济繁荣，

提升两国国民生活水平。

中国可能成为全世界最大的

经济体。然而有国家想阻止这个最

大经济体的出现，因为这个经济体

的实力和它未来与伊朗的合作关系

会比美国强大很多。美国想要从两

个方向阻挡伊朗和中国建立这种合

作关系。在亚洲，美国有一个非常

大的“殖民地”叫日本，它通过这

个国家从东边对中国施加压力，它

还想从中国的西边包围中国，以及

从南边通过印度对中国施压。而在

中国的西边，伊朗正在阻挡美国的

攻击，于是中东暴露了美国虚伪的、

所谓支持人权和民主的立场。我不

会评论中国国内的政治情况，但我

可以评论它的外交。美国软弱的时

候非常和平，而一旦强大它就变得

非常暴力。所以，为什么当时尼克

松总统想访问中国呢，是因为那个

时候正好处在美国在越南战争中碰

到很多困难，所以美国变得和平。

而在里根总统时期，美国强大后又

变得很暴力。美国侵略伊拉克也是

它暴力的很好例证。2008 年金融

危机以后，美国又变得软弱了、和

平了。然而，唯一能够让美国变得

真正和平的力量是其他国家的强

大。所以，中国在联合国对美国的

方案没有投反对票，我觉得是错误

的，这是我个人的观点。在核问题

上，我们会看到美国和伊朗的谈判，

结果可能会有一系列新问题出现。

但我觉得中伊建立合作关系，比这

个结果还重要，没有人能够破坏这

个合作。非常感谢大家，如果有说

得不对的地方，请原谅。

主持人：
正如很多媒体朋友所知道的，

中国人民大学重阳金融研究院是一

个非常国际化的智库，我们的高级

研究员来自于欧洲、来自于拉美、

来自于非洲、来自于不同的国家和

地区，我作为研究院的执行负责人

有的时候也会跟他们发生争论，当

然我最重要的职责是让所有的高级

研究员都能够在一个平台上进行讨

论，所以，今天就是这样一个场合，

有各种各样不同的观点。下面我们

还是用掌声有请韦拉亚提博士跟大

家做一个互动。

互动环节    

问：
我想请韦拉亚提博士介绍一

下现政府的状况。另外，总统与伊

朗司法总监之间的关系怎么样？一

年以来鲁哈尼政府的成绩怎么样？

鲁哈尼和议会议长的关系怎么样？

    

阿里·阿克巴尔·韦拉亚提：
他们三个之间的关系是非常

好的。我认为他们三个在互相合作。

我再给你们讲一个小故事，我来访

问中国之前，总统办公室邀请我，

以及其他的一些总统候选人举行了

一个会谈。由于我现在在中国，因

此他就说等到你回来以后我再和你

会面一下。所以说伊朗的未来，我

认为是光明的。    

        

问：
我想问一个问题，中国和伊

朗都是古老的文化，而且独立自主

是两国合作的基础。伊朗在面临巨



大国际压力下，能够保持目前这种

独立和发展，它自身的力量和信仰

来自于哪里？

    

阿里·阿克巴尔·韦拉亚提：
中国的独立是中国一直拥有

和维护的。如果说中国没有独立的

话，美国绝对不会来包围中国。我

非常赞同罗思义先生刚才的演讲，

我想对他的观点作进一步阐释。你

可以看到，在中国周边国家，只要

谁和中国有冲突、矛盾，美国就会

支持谁。美国为何要这样做？因为

中国是一个独立国家。美国什么时

候在中国设立过军事基地？有人敢

想象有一天美国会在中国设立军事

基地吗？所以中国到今天所取得的

发展、实力的强大都是因为中国取

得了独立。现在有很多人希望分裂

中国，而且中国有很多分裂分子，

这些分裂分子受到了美国总统的接

待。所以，我们坚信中国是独立的

国家，伊朗也是独立的国家，一个

国家的政治生命源于国家的独立。

在历史上，中国和伊朗都是两个文

明古国，文明通过世世代代传承下

来，这说明两个国家都是独立的。

伊朗人民和中国人民一样，也非常

热爱自己的国家，为了国家的繁荣

和独立，很多人都奉献了自己的一

切甚至宝贵生命。

    

主持人：
谢谢韦拉亚提博士，非常感

谢。今天的讲座非常非常精彩，很

多观点都让我感觉到紧张和心跳。

两年前我曾经去过伊朗，而且还写

过一篇《伊朗十记》的文章，在网

络上非常流行：“伊朗的发展可以

成为中国发展的一面镜子，这镜子

可能是凸的，照出中国崛起的成绩、

沉稳甚至伟大；也可能是凹的，照

出中国现状的痛苦、摇摆甚至委屈。

但也可能是一面平镜，大家彼此平

视，彼此借鉴。与伊朗加强合作，

将大大有助于中国的发展。”如果

用一句话形容我对伊朗的感受，那

就是伊朗人通常都很爷们。我们用

最热烈的掌声感谢韦拉亚提博士。

（结束）
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